

connaissances n'a qu'à passer outre sans descendre au bas des pages. Celui, au contraire, qui sera curieux de connaître les opinions controversées, les sources bibliographiques, les renseignements statistiques, historiques et législatifs, en tout cas l'étudiant qui prépare son doctorat économique, devra reprendre le livre en lisant avec soin les notes. Elles sont souvent plus importantes que le texte.

Quelques étudiants se sont étonnés de n'avoir pas trouvé ici les réponses à toutes les questions d'examen. Je crois cependant que, s'ils veulent se servir de la table alphabétique, il n'en est guère qui n'y soit au moins indiquée. Mais à vrai dire je ne me suis pas proposé de faire un manuel. Ce livre n'est pas fait pour dispenser les étudiants de suivre le cours du professeur. Il a pour but d'initier à la science économique ceux qui ne la connaissent pas — ou qui du moins ne la connaissent que sous le qualificatif qu'elle a trop longtemps porté de « littérature ennuyeuse » — et de la leur faire aimer. Sans doute j'ai cherché à renseigner le lecteur aussi impartialement que possible sur le mouvement des idées et des faits, mais j'ai voulu surtout lui donner la belle vision du monde économique, de ce vaste monde dans lequel nous nous mouvons sans trop savoir où nous allons ; j'ai voulu lui donner, moins la solution